
148945 - حكم فرق شعر الرأس على الجانبين .

السؤال

هل فرق الشعر حرام؟

الإجابة المفصلة

سدل شعر الرأس بإرساله حول الرأس وتركه على هيئته مسترسلاً ، أو فرقه من الوسط
يميناً وشمالاً ، كلاهما من الأمور الجائزة ، التي لا حرج فيها

.

وفرق شعر الرأس على الجانبين هو الذي استقر عليه فعل النبي صلى الله عليه وسلم في
آخر أمره .

ابِ تَ لُ الْكِ الَ : )كَانَ أَهْ نْهُ قَ يَ اللَّهُ عَ ضِ اسٍ رَ بَّ نْ ابْنِ عَ فعَ
مْ ، هُ وسَ ءُ ونَ رُ قُ رُ فْ كُونَ يَ رِ شْ كَانَ الْمُ مْ ، وَ هُ ارَ عَ لُونَ أَشْ دِ سْ يَ

ةَ قَ افَ وَ بُّ مُ حِ لَّمَ يُ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ كَانَ رَ وَ
ولُ اللَّهِ سُ لَ رَ دَ سَ ءٍ ، فَ يْ يهِ بِشَ رْ فِ مَ ؤْ ا لَمْ يُ يمَ ابِ فِ تَ لِ الْكِ أَهْ

( . رواه دُ قَ بَعْ رَ مَّ فَ هُ ، ثُ تَ يَ لَّمَ نَاصِ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ صَ
البخاري )3558( ، ومسلم )2336(

فكان النبي صلى الله عليه وسلم يحب موافقة أهل الكتاب فيما لم يخالف شرعه ؛ تأليفاً
لهم ، لأنهم لأقرب إلى الإيمان من عبدة الأوثان ، فلما أسلم غالب عباد الأوثان أحب

صلى الله عليه وسلم حينئذ مخالفة أهل الكتاب
.

قال الحافظ ابن حجر رحمه الله :

أَنَّ كَ “وَ
ل نْ أَهْ ان مِ لْإِيمَ نْ ا د عَ ثَان أَبْعَ لْأَوْ ل ا لِكَ أَنَّ أَهْ ي ذَ رّ فِ السِّ

لَة مْ ي الْجُ ةٍ فِ يعَ رِ كُونَ بِشَ سَّ مَ تَ اب يَ تَ ل الْكِ لِأَنَّ أَهْ  اب , وَ تَ الْكِ
لَى تهمْ إِ قَ افَ وَ تْ مُ لَوْ أَدَّ مْ وَ أَلَّفهُ تَ تهمْ لِيَ قَ افَ وَ بّ مُ حِ كَانَ يُ فَ
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ينَ ثَان الَّذِ لْأَوْ ل ا لَمَ أَهْ ا أَسْ لَمَّ ثَان , فَ لْأَوْ ل ا ة أَهْ الَفَ خَ مُ
رهمْ ، فْ لَى كُ اب عَ تَ ل الْكِ رَّ أَهْ مَ تَ اسْ له وَ وْ ينَ حَ لَّذِ اَ هُ وَ عَ مَ

تَاب” انتهى من ” فتح الباري” )10/361) لِ الْكِ لِأَهْ ة  الَفَ خَ ت الْمُ ضَ حَّ تَمَ

( أي ألقى شعر رأسه إلى جانبي رأسه دُ قَ بَعْ رَ مَّ فَ وقوله في الحديث : )ثُ
.

قال ابن حجر رحمه الله :

ق رْ الْفَ “وَ
ر أَنَّ هَ ظْ ي يَ لَّذِ اَ ال ، وَ هِ الْحَ لَيْ رَّ عَ قَ تَ ي اِسْ لِأَنَّهُ الَّذِ نَّة  سُ

نَّهُ كَانَ يث إِ دِ ل الْحَ ي أَوَّ ي فِ اوِ لِ الرَّ وْ يٍ , لِقَ حْ عَ بِوَ قَ لِكَ وَ ذَ
ءٍ , يْ يهِ بِشَ ر فِ مَ ؤْ ا لَمْ يُ يمَ اب فِ تَ ل الْكِ ة أَهْ قَ افَ وَ بّ مُ حِ يُ

نْ اللَّه ” انتهى من ” فتح الباري” رٍ مِ قَ بِأَمْ رَ ر أَنَّهُ فَ اهِ الظَّ فَ
)10/362(

وقال ابن عبد البر رحمه الله :

قُ رْ “الفَ
في الشعر سنَّةٌ ، وأولى من السدل ؛ لأنَّه آخر ما كان عليه رسول الله صلى الله

قُ لا يكون إلا مع كثرة الشعر وطوله” انتهى من “التمهيد” رْ عليه وسلم ، وهذا الفَ
(6/74(

وترك النبي صلى الله عليه وسلم للسدل لا يفيد منعه وتحريمه ، بل هو جائز ، بدليل
جريان عمل الصحابة على كلا الأمرين

.

قال أبو العباس القرطبي رحمه الله
:

“وغاية
ادل على الفارق ق ، ومنهم من سدل ، فلم يعب السَّ رَ ما روي عنهم : أنه كان منهم من فَ

قَ مستحبٌّ لا واجب ، وهذا الذي رْ ادل … فالصحيح : أن الفَ ، ولا الفارق على السَّ
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لِّ أهل المذاهب ” انتهى من ” المفهم لما أشكل من تلخيص اختاره مالك ، وهو قول جُ
كتاب مسلم” )19 / 51( ، ومثله في “فتح الباري” )10 / 362(

أَنَّ ق ، وَ رْ الْفَ ل وَ دْ از السَّ وَ ار : جَ تَ خْ يح الْمُ حِ وقال النووي : ” الصَّ
ل “. انتهى “شرح صحيح مسلم” )15/90( . ق أَفْضَ رْ الْفَ

والله أعلم .
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